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INTERVENÇÃO DE TRIBUNA 
 
VISITA ESTATUTÁRIA DO GOVERNO REGIONAL A SANTA MARIA 
 
Assembleia Legislativa da Região Autónoma dos Açores 
IX Legislatura 
Horta, 08 de Setembro de 2009 
Deputado: Duarte Moreira 
 
 
Senhor Presidente da Assembleia, 
Senhoras e Senhores Deputados, 
Senhor Presidente do Governo, 
Senhoras e Senhores Membros do Governo: 
 
O Governo Regional concretizou, de 1 a 3 de Setembro passado, a 
respectiva visita estatutária à ilha de Santa Maria, naquela que foi a 
primeira visita do X Governo Regional a esta ilha. 
 
Desde 1996 que os governos do PS têm dado uma especial atenção às 
ilhas mais pequenas e de menores recursos económicos, actualmente 
designadas “Ilhas da Coesão”. Trata‐se de um sinal inequívoco da 
preocupação do Governo dos Açores em desenvolver e estabelecer 
princípios básicos de coesão territorial entre as ilhas mais desenvolvidas e 
as outras, que eram, pura e simplesmente, ignoradas e, pior, espoliadas, 
pelos governos do PSD, como foi o caso de Santa Maria, com o seu 
aeroporto. 
 
Desde então, as ilhas do Corvo, Flores, Graciosa, São Jorge e Santa Maria, 
passaram a ter esperança no seu desenvolvimento, esperança essa que se 
confirmou na obra feita. 
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Em apenas 12 anos, a face da Região mudou, continua a mudar todos os 
dias e continuará a mudar ainda mais no futuro próximo, fruto da aposta 
clara na discriminação positiva para com estas ilhas, através da política de 
coesão. 
Este facto ficou, mais uma vez, comprovado, aliás foi até reforçado, nesta 
primeira visita do X Governo Regional a Santa Maria.  
 
Senhor Presidente da Assembleia, 
Senhoras e Senhores Deputados, 
Senhor Presidente do Governo, 
Senhoras e Senhores Membros do Governo 
 
O que verdadeiramente importa aqui hoje referir é o resultado desta 
visita, extremamente positivo para Santa Maria. Por um lado continuam a 
resolver‐se problemas importantes, e por outro começam a concretizar‐se 
aqueles que foram os compromissos eleitorais do PS para com a 
população da ilha de Gonçalo Velho, assumidos na última campanha 
eleitoral para as regionais, traduzidos quer no Programa do Governo 
apresentado e aprovado nesta casa, quer o próprio Plano e Orçamento 
para 2009, também submetido e aprovado neste hemiciclo.  
 
Sem pretender pormenorizar todas as medidas aprovadas para a ilha de 
Santa Maria, é necessário reforçar a importância e o alcance de algumas 
delas, bem como referir outras, que não estando no comunicado do 
Conselho do Governo, se revestem de grande importância: 
 
Na área da Juventude, destaca‐se a obra da Pousada da Juventude, com 
um investimento superior a 2 milhões de euros; o apoio a diversas 
instituições de juventude, como os escuteiros do Aeroporto e aos espaços 
TIC, da associação juvenil, da associação Salvaterra e clube informático; 
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Na área da solidariedade social, a instalação do parque infantil, a creche e 
a aquisição de um imóvel para instalação de um centro de dia/noite; 
 
Na Educação, o projecto do auditório da escola de Vila do Porto e a 
ampliação e requalificação do ginásio da mesma; 
 
Na Saúde, sector fundamental para o bem‐estar das populações, ficou 
decidida a ampliação do centro de saúde, que vai permitir a instalação de 
serviços de saúde fundamentais que permitirão a melhoria do acesso da 
população a outras especialidades médicas e meios de diagnóstico, bem 
como a deslocação de médicos às freguesias de Santa Bárbara e Santo 
Espírito;  
 
No Ambiente, a recente inauguração do centro de interpretação 
ambiental Dalberto Pombo, a criação de percursos pedestres e de 
interpretação, a limpeza do Barreiro da Faneca; 
 
Na Agricultura, destaca‐se o apoio ao investimento a realizar pelas 
organizações de produtores, o apoio ao transporte de alimento para fazer 
face à reduzida pluviosidade, a continuação da beneficiação e 
requalificação de caminhos rurais e a requalificação do parque florestal de 
Valverde em Vila do Porto; 
 
Nas Pescas, para além do porto de pescas actualmente em construção, 
bem como a futura requalificação da rampa de varagem, que criará 
excelentes condições de trabalho e segurança para a actividade piscatória, 
verifica‐se ainda a reconversão das embarcações de pesca com forte apoio 
do Governo Regional, num investimento superior a 2 milhões de euros, 
numa aposta clara dos pescadores e do Governo nesta actividade; 
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No Turismo, a conclusão, em breve da marina e do cais ferry, bem como o 
futuro campo de golfo da ilha, dando a Santa Maria condições e 
oportunidades de investimento na área se serviços e animação turística, 
onde os empresários da ilha poderão apostar. 
 
Senhor Presidente da Assembleia, 
Senhoras e Senhores Deputados, 
Senhor Presidente do Governo, 
Senhoras e Senhores Membros do Governo 
 
Deixei, propositadamente, para o fim a referência a algumas decisões cuja 
importância para a ilha não tem adjectivação. Algumas das concretizações 
constituem aspirações de anos para os marienses e para a Câmara 
Municipal, que sempre reivindicou a resolução dos mesmos.  
 
Refiro‐me concretamente: 
‐ ao apoio ao Clube Asas do Atlântico para recuperação da sua sede, 
instituição que se confunde com a própria existência da ilha; 
 
‐ à estratégia de instalar na zona histórica de Vila do Porto, diversos 
serviços e valências que irão, de uma vez por todas, requalificar todo 
aquele património Regional, dando‐lhe por outro lado uma utilidade 
prática, criando vida num espaço actualmente muito degradado. Ali vai 
nascer a Pousada da Juventude, a expansão do Museu de Santa Maria, 
instalação da sede do Grupo Desportivo Gonçalo Velho, a instalação de 
uma creche, para além da biblioteca municipal, a inaugurar em breve pela 
CMVP. Com esta estratégia definida, será resolvida de uma vez por todas a 
requalificação de todo aquele espaço, dando a Vila do Porto a dignidade 
que merece a mais antiga Vila dos Açores; 
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‐ ao estudo para a captação e armazenamento de água nas ribeiras e 
nascentes da ilha, com o propósito de se criar uma reserva estratégica de 
água; 
 
‐ às obras de requalificação da Baía de São Lourenço, criando condições de 
segurança e protecção da orla costeira, bem como condições de 
usufruição daquela zona balnear, impar nos Açores;  
 
‐ por fim, uma referência especial ao acordo para a transferência, para a 
Região, dos terrenos não afectos à actividade aeroportuária do Aeroporto 
de Santa Maria, cujo potencial para a economia da ilha terá de ser 
devidamente aproveitado pelos Marienses e cujo alcance só o futuro o 
dirá. 
 
Senhor Presidente da Assembleia, 
Senhoras e Senhores Deputados, 
Senhor Presidente do Governo, 
Senhoras e Senhores Membros do Governo 
 
 
Por tudo isto, compreende‐se a agitação do PSD durante esta visita, que 
mais não fez do que criticar o presidente do Conselho de ilha, por, 
imagine‐se, adicionar mais duas questões a efectuar ao Governo Regional, 
limitando‐se ainda a apresentar propostas sobre aquilo que já está 
decidido fazer por parte do Governo ou da Câmara Municipal ou, apenas, 
a duvidar sobre a execução do que foi decidido.  
 
A verdade é que não teve outros argumentos, pois à semelhança de 
outros partidos da oposição, que se lembram que Santa Maria existe em 
vésperas de eleições, demonstram não conhecer a realidade da ilha, e 
embora sem o reconhecer, sabe o PSD, aquilo que os marienses há muito 
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reconhecem, o grande investimento que os governos do PS têm realizado 
em Santa Maria, na resolução de questões importantes, em coordenação 
com a própria Câmara Municipal de Vila do Porto, que tem tido um papel 
de reivindicação extremamente importante, mantendo sempre um 
espírito de diálogo e cooperação tão necessário ao seu desenvolvimento. 
 
No PS não nos limitamos a olhar o futuro, nós agimos no presente para 
fazer um melhor futuro! 
 
DISSE! 
 
Horta, Sala das Sessões 
08 de Setembro 2009 
  


